

# ORAMA MUNDIAL

## *Sumario*

No. 204/Martes 19 de octubre del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

### DE LA PRENSA

- [La FNCA, el terrorismo y Obama. \(La Jornada\).](#)
- [El Tercer Mundo es conejillo de Indias del Norte. \(Rebelión\).](#)

### DE CUBA

- [Cuba y los Cinco en Bélgica, Luxemburgo y Francia. PL](#)
- [Anuncian próxima cosecha de azúcar con producción similar a la anterior. EFE](#)
- [Cita llamado del Presidente de la ANAP. ANSA](#)
- [Subsecretario de EE.UU. se reunió con Canciller cubano durante Asamblea General de ONU. AP/AFP](#)
- [Denuncia Cuba a EE.UU. por aplicar multas a suministradores. NOTIMEX](#)
- [Informan próxima excarcelación de otros tres presos que viajarán a España. AFP](#)
- [Auxilia Cuba a Nicaragua para combatir brote de leptospirosis. DPA/AFP](#)
- [Festival de Ballet de La Habana será llamada a la paz, afirma Alicia Alonso. EFE](#)
- [Cuba denuncia en ONU robo de talentos deportivos. PL](#)
- [Cuba priorizará deporte popular por encima de alto rendimiento. AFP](#)

### DEL MUNDO

- [Reconocen demócratas que necesitan a republicanos para completar el "cambio". EFE](#)
- [Frustraciones económicas pueden determinar las elecciones en EE.UU. DPA](#)
- [Estima Gallup en 10% el desempleo en EE.UU. NOTIMEX](#)
- [El mundo debe actuar para evitar la extinción de especies, según ONU. REUTERS](#)
- [Sigue sin haber acuerdo para formar gobierno entre partidos belgas. DPA](#)
- [Premier griego pide un voto de confianza para las reformas. ANSA](#)
- [China promete "gran transformación" para asegurar prosperidad. REUTERS](#)
- [El Comité Nobel noruego "debe excusarse" ante China, publica diario Global Times. AFP](#)
- [EE.UU. cree que China incumple las sanciones impuestas a Irán, asegura diario. DPA](#)
- [Advierte EE.UU. que reconciliación es la "palabra clave" en Afganistán. ANSA](#)
- [Francia trabaja para encontrar una fecha a la reunión entre Netanyahu y Abbas. EFE](#)
- [Dice Abbas que la creación del Estado palestino pondrá fin a reclamos. AP](#)

### RESEÑA CABLEGRÁFICA (—)

LA JORNADA (Versión digital)

18 de octubre de 2010

MÉXICO

## LA FNCA, EL TERRORISMO Y OBAMA

Carlos Fazio

Desde que llegó a la Casa Blanca, el presidente Barack Obama ha venido desplegando una política continuista en materia militar, que en algunos casos ni siquiera ha implicado un cambio de forma respecto de la administración Bush. En nombre de la defensa de la patria y de una pretendida democracia universal, la maquinaria global de destrucción y muerte del Pentágono y la Agencia Central de Inteligencia fabrica crisis guerras asimétricas y enemigos por doquier.

Con su culto a la violencia y a la muerte, la barbarie imperial es apoyada por distintas instituciones de gobierno en Washington, think tanks, medios de difusión masiva corporativos, y mandarines e intelectuales al servicio de una estructura de combate unificado que, en el marco de una estrategia de espectro completo y en defensa de la seguridad nacional, ha creado una atmósfera de terror y miedo internacional, al tiempo que intenta "legitimar" los bombardeos punitivos contra países fabricados como Estados canallas y/o fallidos, el uso de la tortura, las desapariciones forzadas y las ejecuciones extrajudiciales contra presuntos "terroristas".

La diplomacia de guerra de Washington sigue una agenda de militarización global diseñada cuidadosamente. En la escalada militar mundial los planificadores del Pentágono han previsto diversos escenarios. En ese esquema, Cuba y Venezuela siguen ocupando el lugar principal en el "eje del mal" latinoamericano. De allí que ambos países sean el objetivo estratégico a destruir mediante acciones de desestabilización encubiertas y la orquestación de guerras sucias mediáticas, aunque en la etapa se puedan ensayar golpes de Estado e intentonas separatistas con apoyo paramilitar en naciones consideradas los eslabones débiles de la cadena. Verbigracia, la fallida asonada policial en Ecuador contra el presidente Rafael Correa y el también fracasado affaire secesionista en la Media Luna boliviana, que en 2008 buscó derrocar a Evo Morales.

En el caso cubano, desde hace medio siglo el imperio ha ensayado todo tipo de agresiones. Ha recurrido a la invasión militar directa por la vía mercenaria (Playa Girón, 1961), a la guerra psicológica y bacteriológica, al bloqueo criminal (con la intención de asfixiar económica, financiera y comercialmente a la isla y rendirla por hambre) y a acciones de sabotaje y atentados terroristas de distinto tipo. También, de manera sistemática, la guerra secreta de la CIA y la FBI contra Cuba ha utilizado a grupos anticastristas contrarrevolucionarios con sede en Miami, en particular la Fundación Nacional Cubano Americana (FNCA) y otros exponentes de la ultraderecha paramilitar, como el Consejo por la Libertad de Cuba (CLC), Alpha 66 y La Rosa Blanca, apelando a acciones terroristas e incluso a transmisiones ilegales y subversivas por radio y televisión, con el objetivo de fabricar una disidencia interna como cabeza de playa para justificar y legitimar una invasión a la isla.

En apariencia, lo más paradójico es que en pleno siglo XXI y tras la llegada al gobierno de Obama, cuando parecía que el terrorismo anticubano impulsado por Washington había pasado de moda, congresistas estadounidenses intenten reactivar organizaciones de esa índole. Entre ellos destacan varios legisladores vividores, que han acumulado poder, mala fama y fortuna merced a la industria de la contrarrevolución, como Lincoln Díaz-Balart, Ileana Ros-Lehtinen (la Loba Feroz), Bob Menéndez y Albio Sires, protectores todos de terroristas confesos como Luis Posada Carriles, prófugo de la justicia venezolana, quien, refugiado en Miami, mantiene vínculos con la CIA.

Las recientes declaraciones de Francisco Chávez Abarca, uno de los principales eslabones de la conexión centroamericana de Posada Carriles y varias organizaciones extremistas de Miami, quien fue detenido en Venezuela en julio pasado y deportado a Cuba, revelan la continuidad de las acciones terroristas y paramilitares contra la isla y abren nuevas interrogantes sobre la complicidad entre la CIA, el FBI, la FNCA, Posada Carriles y congresistas anticubanos del Capitolio.

Chávez Abarca reveló que entre los planes actuales de Posada Carriles figura la intención de hundir barcos cargados con petróleo venezolano en tránsito hacia La Habana. También aseveró que la FNCA ha destinado este año casi 100 millones de dólares en planes antivenezolanos, por considerar a ese país como la "columna financiera" de Cuba, Ecuador, Bolivia y Guatemala.

Dichas revelaciones echan por tierra la actual estrategia de la Fundación Nacional Cubano-Americana (amiga, por cierto, de la fundación de Vicente Fox y patrocinadora de su campaña electoral en el año 2000), de aparentar haberse convertido en un partido político, civilista y pacífico, y vienen a ratificar que su principal línea de acción e instrumento para destruir a la revolución es el terrorismo.

Queda desnudada, también, una vez más, la doble moral y el lenguaje dual de la administración Obama-Clinton. Ante el desmoronamiento de la imagen "moderada" y "conciliadora" que había intentado proyectar la Fundación Nacional Cubano-Americana –que, como exhibe Chávez Abarca, sigue financiando y apoyando las actividades terroristas de Luis Posada Carriles y sus secuaces contra Cuba, Venezuela y otros países del ALBA–, la pasividad de la Casa Blanca y el tratamiento que le da la justicia estadounidense a Posada los hace cómplices y protectores de este viejo guerrero sucio de la CIA. Asimismo, la bravucona amenaza de Posada Carriles de querer "atacar intereses de Cuba y la izquierda, donde quiera que estén", descubre la tramoya de la "guerra al terrorismo" de Bush y el tándem continuador de su política, Barack Obama-Hillary Clinton, y viene a demostrar que las actividades que realizaban los cinco héroes cubanos para proteger a la isla del terrorismo respondían a un "estado de necesidad" y que su prisión en Estados Unidos es injusta.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

**REBELIÓN (Versión digital)**

**18 de octubre de 2010**

**ESPAÑA**

## **EL TERCER MUNDO ES CONEJILLO DE INDIAS DEL NORTE**

**Sobre los experimentos secretos de Estados Unidos en Guatemala**

**Marcelo Colussi**

Terminada la Segunda Guerra Mundial en 1945, el principal ganador, Estados Unidos, sometió a la perdedora Alemania, junto con las otras potencias victoriosas, a los históricos juicios de Núremberg. Allí se condenó al régimen nazi, entre otras cosas, por los anti éticos experimentos biomédicos desarrollados con seres humanos, judíos en muchos casos, en nombre de la superioridad racial. Hasta allí todos podríamos estar en completo acuerdo tanto con la condena como con los juzgadores: jugar con vidas humanas en experimentos secretos es deleznable; en definitiva: constituye un delito de lesa humanidad.

Lo trágico es que la potencia que estaba levantando la voz para condenar esas prácticas a todas luces abominables, casi al mismo tiempo estaba haciendo lo mismo en otras latitudes. La doble moral de los poderosos no es nada nuevo, por supuesto. Pero no por eso debe dejar de indignarnos. Es tan deleznable, abominable e infame la realización de experimentos secretos con humanos de carne y hueso como el discurso hipócrita, de dos caras. Washington, por cierto, es un maestro en esto último.

Y también lo es en la realización de pruebas ocultas, fuera de todo control –de ordinario en el campo de la investigación biomédica o en las tecnologías bélicas–, en general con los "conejillos de Indias" que representan las poblaciones del Tercer Mundo, de los países pobres. Según acaba de saberse por una supuesta "casualidad", la investigadora estadounidense Susan Reverby, del Wesleyley College, en búsqueda de información sobre experimentos realizados con reos de la prisión de Tuskegee, en Estados Unidos, encontró datos que revelaron estudios secretos desarrollados entre los años 1946 y 1948 por personal del gobierno de Washington en la centroamericana nación de Guatemala.

De acuerdo a lo hallado por la investigadora, con la aquiescencia de la embajada de su país en Guatemala y de la por aquel entonces Oficina Sanitaria Panamericana, precursora de la actual Organización Panamericana de la Salud (OPS), en esos años se llevaron a cabo en el país centroamericano cuestionables estudios con pacientes psiquiátricos, trabajadoras del sexo, soldados y niños huérfanos. Lo que se buscaba era conocer la efectividad de la penicilina en el tratamiento de enfermedades venéreas (sífilis y gonorrea), para lo que se les infectó a las personas seleccionadas – por supuesto, sin previo aviso y con total desconocimiento de lo que se les hacía– con microorganismos de ambas patologías.

Que los resultados conseguidos siguiendo esas prácticas constituyan un “aporte” a la ciencia médica, y por ende a la humanidad toda, es un desatino, una aberración. Es similar a lo que buscaban los nazis en sus experimentos, juzgados luego como crímenes de guerra: eran, y siguen siendo, monstruosidades, atentados a la más elemental dignidad humana. ¿Se juzgará a algún ciudadano estadounidense por estas pruebas realizadas en Guatemala? ¿Habrán algún Nüremberg para algún funcionario de la primera potencia mundial? El Dr. Thomas Parran, quien supervisó la fase inicial de los experimentos en el año 1946 en territorio centroamericano, reconoció que se ocultó a las autoridades guatemaltecas lo que se estaba haciendo y que esos estudios de ningún modo se podrían haber realizado en su país. ¿Alguien se hará cargo de ese delito de lesa humanidad? ¿Quién va a ir preso?

En un gesto que, considerado ingenuamente sin dudas, podría justificar su galardón de Premio Nobel de la Paz, el actual presidente de Estados Unidos, Barack Obama, apenas conocida la denuncia de los hechos se disculpó telefónicamente con su homólogo de Guatemala, Álvaro Colom, por la violación cometida seis décadas atrás. “Políticamente correcto” quizá, pero eso no exculpa lo sucedido. No es la primera vez que se conocen acusaciones de ese tenor; es más que sabido que los habitantes del Tercer Mundo son conejillos de Indias para experimentos de esa calaña que realizan las potencias del Norte, incluso en forma masiva con alimentos o medicamentos. Además de proveedores de materias primas y mano de obra a precio regalado, el Sur también es un laboratorio de experimentación humana gratuito.

Pero hay algo más, y quizá tan deleznable como lo anterior, o por lo menos igualmente enjuiciable, aunque en otro sentido. La denuncia de la investigadora Susan Reverby que destapó esta “bomba” informativa surge en un momento significativo: en vísperas de lo que se conoce en Guatemala como la revolución de octubre.

El actual gobierno de ese país centroamericano se pretende socialdemócrata; en realidad es una tibia oferta de capitalismo no tan salvaje, con toques de populismo reformista. No pasa de ahí, pero para la derecha troglodita de la región eso ya es demasiado. Prueba de eso es lo que le sucedió al presidente del vecino país Honduras, Manuel Zelaya, el año pasado: el sólo hecho de levantar un discurso con cierto sabor populista y la posibilidad de asociarse a Petrocaribe –que resuena a la mala palabra “Chávez”– le significó un golpe de Estado. En Guatemala, la actual administración, que no va más allá de un capitalismo que se pretende no tan salvaje, como símbolo de su filiación socialdemócrata levanta el proceso que tuvo lugar en ese país entre 1944 y 1954, que fue un interesante momento de política nacionalista antiimperialista. Con las presidencias de Juan José Arévalo y luego de Jacobo Árbenz (la Revolución de Octubre), esa década fue conocida en la nación istmeña como la “primavera democrática”, por cuanto las clases eternamente oprimidas conocieron unos años de mayor participación, con leyes sociales que les dieron otro lugar, con reforma agraria y políticas públicas favorables a las masas populares (seguro social, fortalecimiento de los sindicatos, autonomía universitaria), y un gobierno que se atrevió a tocar –algo al menos– intereses estadounidenses como los de la tristemente célebre United Fruit Company. Ese período fue brutalmente finalizado por un golpe de Estado, promovido y financiado por la Casa Blanca, en el que se estrenó la CIA en su primera misión en territorio latinoamericano.

Hoy por hoy ensalzar ese gobierno de carácter popular (cuya evocación es la celebración del triunfo contra la dictadura del general golpista Jorge Ubico un 20 de octubre, día de feriado nacional incluso) es todo un símbolo: marca el perfil de la actual administración. Curiosamente entonces, unos días antes de esa celebración aparece esta denuncia, intentando comprometer también al gobierno revolucionario de aquella época (para ese entonces era presidente Juan José Arévalo). Curiosa “coincidencia” por cierto.

Las potencias son potencias, justamente, porque manejan a las poblaciones, a los recursos que éstas poseen y, en definitiva, a los países en su conjunto donde todo ello se encuentra. Para manejarlos se apela a todo tipo de armas. El racismo, la desvalorización de los pueblos considerados “primitivos”, la noción de “ciudadanos de segunda” versus ciudadanos de sentido pleno –civilización y barbarie si queremos decirlo de otro modo–, son todas ideas que permiten la manipulación de esas masas excluidas, dando como resultado, entre otras cosas, la posibilidad de hacer experimentos abominables sin ninguna culpa con los “primitivos”. Si los Aliados juzgaron las abominables prácticas de los nazis, no fue en absoluto por consideraciones éticas: fue sólo una demostración de poder.

Ejercer el poder es todo eso. Y a ello contribuye, de un modo igualmente necesario para las estrategias de dominación, la manipulación informativa. Es una coincidencia muy significativa que justo ahora aparezca esta denuncia en Guatemala, a unos días de la conmemoración de la Revolución. ¿Podemos creer seriamente en lo que informa la prensa oficial? En el Sur somos conejillos en todo, también en la manipulación de las noticias. Y una disculpa formal del presidente de Estados Unidos no es sino parte de un buen show. Muchas de las sustancias prohibidas en el Norte siguen siendo un buen negocio en el Sur, por más disculpas formales que se den.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**BRUSELAS, 18 OCT (PL)** Bélgica, Luxemburgo y Francia testimoniaron en los últimos días su solidaridad con Cuba con acento en el caso de los cinco luchadores antiterroristas de la Isla que cumplen injustas condenas en cárceles norteamericanas.

En esta capital, el afamado músico y compositor uruguayo Daniel Viglietti hizo un aparte en su concierto para dedicar Comienza el día, la canción del desaparecido trovador Noel Nicola, a los Cinco en presencia de Olga Salanueva y Adriana Pérez.

Invitadas especiales de Viglietti, uno de los máximos cantores populares de Uruguay y América Latina, Salanueva y Pérez agradecieron el gesto consagrado a sus esposos, René González y Gerardo Hernández, respectivamente.

También a Ramón Labañino, Antonio Guerrero y Fernando González, que junto a René y Gerardo son los cinco revolucionarios cubanos que fueron condenados a largas penas en amañados juicios en Miami y llevan 12 años en prisión.

La melodía de Viglietti y su homenaje igualmente a Olga y Adriana como genuinas representantes de los Cinco, merecieron una larga ovación en la sala del recital.

El músico uruguayo quien es uno de los firmantes de la carta de los intelectuales del mundo dirigida al presidente estadounidense, Barack Obama, saludó personalmente a las invitadas y envió un mensaje de aliento a los luchadores antiterroristas cubanos.

Anteriormente, Olga Salanueva y Adriana Pérez, tomaron parte en un emotivo acto junto con trabajadores, estudiantes y líderes políticos locales de Lieja, convocados por el Partido de los Trabajadores de Bélgica (PTB).

Con la Iniciativa Cuba Socialista (ICS) y por las organizaciones juveniles, se sumaron al reclamo por la inmediata liberación de René, Gerardo, Antonio, Ramón y Fernando.

Una expresión similar de solidaridad vivió la pequeña localidad de Trooz, Bélgica.

De otro lado, los miembros de la Asociación Cristiana por el Socialismo, rama Cuba, contribuyó de forma activa al desarrollo de una conferencia de prensa con la presencia de Olga y Adriana, en la cual participaron numerosos medios acreditados en Bruselas.

Una actividad en la pequeña localidad francesa de Villerupt, Lorraine, fronteriza con Luxemburgo, permitió hacer otro lanzamiento de la novela-testimonio del escritor y periodista galo Maurice Lemoine intitulada Cinqs cubains a Miami.

Además, la presencia aquí de las esposas de René y Gerardo permitieron intercambios con el titular de la Cámara de Representantes de Bélgica, André Flahaud, y el jefe de la Comisión de asuntos exteriores del Parlamento de Luxemburgo, Ben Fayot.

Olga y Adriana fueron recibidas también por Chritian Muller, director de América del Ministerio de Asuntos Exteriores de Luxemburgo, Abbef Jacoby y Felix Braz, presidente y parlamentario del Partido Ecologista luxemburgués (Verde), respectivamente.

-----  
**LA HABANA, 18 OCT (EFE).**- Cuba iniciará el próximo 1 de diciembre la cosecha de azúcar 2010-2011 en la que intervendrán 39 fábricas con la previsión de producir similar cantidad del producto que el año anterior, cuando la isla registró el resultado más pobre desde 1905, anunciaron hoy medios oficiales.

El viceministro del Azúcar, Adrián Jiménez, dijo que el país "está en mejores condiciones desde el punto de vista técnico y de instrucción de los laborantes del ramo, por lo que se esperan buenos resultados" durante un encuentro con trabajadores de empresas azucareras en la provincia oriental de Ciego de Ávila.

El vicepresidente Ulises Rosales del Toro, quien participó en la reunión, dijo que el alza del rendimiento industrial está en manos de "la unión del buen funcionamiento tecnológico y de la preparación previa de los hombres" y llamó a "potenciar" el trabajo en la preparación de las fuerzas, para lograr con éxito el proceso de molienda.

"La exigencia y organización: palabras de orden ante próxima zafra azucarera", destaca un titular en la portada del periódico oficial Granma, portavoz del gobernante Partido Comunista de Cuba.

En mayo pasado, al cierre de la cosecha 2009-2010, Granma señaló que "desde 1905 el país no registraba una campaña azucarera tan pobre", con indicadores de "pésima" eficiencia y producción, sin precisar las estimaciones ni la producción final.

La crisis, conllevó a la sustitución del titular del Azúcar, que es ahora Orlando César García, y a una revisión de las estrategias del sector.

García declaró el pasado domingo a la agencia estatal Prensa Latina, que el comportamiento del clima este año, en particular las lluvias, tiene "una influencia positiva" en la producción de caña.

Indicó además que se trabaja "tenazmente" para cumplir el plan nacional de siembra de caña y aseguró que se dispone de mayor población de los campos plantados y menores pérdidas en las siembras respecto al año anterior.

En 2002 y 2004 Cuba reestructuró el sector azucarero en dos fases, lo que supuso la reducción de centrales (fábricas) de 156 a 61, la eliminación de más de 100.000 plazas de trabajo y la disminución de la superficie de cultivo de dos millones de hectáreas a unas 750.000, de acuerdo con datos oficiales.

En la temporada 2008-2009, la isla produjo 1,4 millones de toneladas de azúcar y facturó más de 600 millones de dólares gracias a esa industria, mientras que la cosecha 2007-2008 supuso 1,5 millones de toneladas.

La industria del azúcar, que llegó a ser considerada la "locomotora" de la economía cubana, tenía como prioridad para este año aumentar la eficiencia, garantizar "el máximo de posibilidades" para la caña disponible, así como el consumo nacional y los niveles de exportación.

-----  
**LA HABANA, 18 (ANSA)** - Cuba debe incrementar su producción azucarera para "aprovechar" los altos precios actuales de ese producto en el mercado mundial, según un llamado oficial divulgado hoy.

"Debemos incrementar la producción de caña de azúcar por la importancia de este cultivo para la economía cubana", reclamó Orlando Lugo, presidente de la Asociación de Agricultores Pequeños (ANAP), quien es además un alto cargo del gobernante Partido Comunista.

La industria azucarera cubana, que encabezó la economía nacional por siglos, fue recortada aproximadamente a la mitad en su capacidad productiva a inicios de esta década por hacerse incosteable a causa de los bajos precios azucareros internacionales.

Lugo dijo a la agencia Prensa Latina que ahora deben tomarse en cuenta "los altos precios mundiales del azúcar", de unos 28 centavos la libra. Por ese motivo el estado cubano está pagando más por tonelada de caña sembrada a cooperativas y campesinos privados, dijo.

"Hay muchas personas y agricultores que están pidiendo incrementar sus áreas para sembrar caña, y otras que carecen de tierra y la están solicitando" para igual fin, agregó.

Cuba llegó a producir alrededor de cinco millones de toneladas de azúcar al año y estuvo entre los primeros productores mundiales. Actualmente sus producciones no llegan a las dos millones de toneladas.

---

## **POR PAUL HAVEN**

**LA HABANA (AP)** \_ El principal diplomático de Washington para América latina se reunió cara a cara con el canciller cubano para hablar sobre el futuro de un estadounidense encarcelado en Cuba durante casi 11 meses bajo sospechas de espionaje, dijo el lunes el Departamento de Estado.

El secretario asistente de Estado Arturo Valenzuela se reunió con el canciller Bruno Rodríguez el 24 de septiembre, en el marco de la Asamblea General de Naciones Unidas, en Nueva York. La reunión es uno de los encuentros diplomáticos de más alto nivel realizados entre ambos países desde que el presidente estadounidense Barack Obama asumió en el 2008.

"La reunión se realizó para alentar la liberación de Alan Gross", dijo P. J. Crowley, portavoz del Departamento de Estado. "Desafortunadamente, eso no ha ocurrido aún".

Crowley confirmó la reunión después de que The Associated Press diera la noticia de la reunión citando a dos funcionarios del Departamento de Estado que hablaron con la condición de no ser identificados.

Gross, nativo de Maryland de 60 años, trabajaba para una firma contratada por la Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID) cuando fue arrestado el 3 de diciembre de 2009 y enviado a la prisión de alta seguridad de Villa Marista. No ha sido acusado formalmente de ningún crimen pero dirigentes cubanos como el presidente Raúl Castro lo han acusado de espionaje.

En una posible señal de avances, Cuba permitió a la esposa de Gross, Judy, visitarlo por primera vez en agosto. Diplomáticos estadounidenses insisten en que Gross no hacía nada malo y han señalado que su continua detención dificulta la mejora de relaciones.

Crowley dijo que Washington continúa trabajando para liberar a Gross. "Esperaríamos que ocurriera hoy pero depende del gobierno cubano", dijo.

Un funcionario del Departamento de Estado describió la reunión entre Valenzuela y Rodríguez como breve y "cordial". Señaló que no hubo avances importantes en el caso ni discusiones significativas sobre otros temas.

Las relaciones entre Cuba y Estados Unidos han mejorado poco en los últimos años, a pesar de las esperanzas de algunos de que la elección de Obama abriría una nueva etapa.

Cheryl Mills, jefa de gabinete de la secretaria de Estado Hillary Rodham Clinton, se reunió con Rodríguez en marzo, en el marco de una conferencia de Naciones Unidas sobre Haití. Ambos hablaron del caso de Gross. Aunque Mills está relacionada con la secretaria de Estado, su puesto no es considerado parte de la cadena de mando diplomática, lo que hace que el encuentro con Valenzuela sea de más alto rango.

Craig Kelly, un ex vicesecretario asistente de estado, viajó a Cuba en febrero para hablar de inmigración y también habló del caso de Gross.

Ambos bandos también debatieron reanudar el servicio directo de correo.

---

**WASHINGTON, 18 OCT 2010 (AFP)** - El subsecretario de Estado para América Latina, Arturo Valenzuela, se reunió con el canciller cubano, Bruno Rodríguez, durante la Asamblea General de la ONU en septiembre pasado, informó este lunes el portavoz del Departamento de Estado, Philip Crowley.

Esta es la reunión de más alto nivel entre Estados Unidos y Cuba --países que carecen de relaciones formales desde hace medio siglo-- ocurrida bajo el gobierno de Barack Obama.

La reunión en Nueva York en la última semana de septiembre "se realizó para alentar la liberación de Alan Gross", que trabajaba para una empresa subcontratada por el Departamento de Estado y está detenido desde diciembre pasado en La Habana, indicó Crowley a periodistas.

"Desafortunadamente eso no ha sucedido aún", dijo el portavoz.

Estados Unidos exige la liberación de Gross, detenido por Cuba cuando proporcionaba equipos de comunicación a grupos judíos bajo la acusación de "delitos graves" al servicio de la "política subversiva" estadounidense.

Sin embargo, Gross aún no ha sido juzgado.

Desde la llegada al poder de Obama, Estados Unidos y Cuba retomaron un diálogo principalmente sobre temas migratorios y han sostenido tres rondas de negociación, una primera en Nueva York, luego una segunda en La Habana y la última en Washington, en junio pasado.

El adjunto de Valenzuela, Creig Kelly, lideró la parte estadounidense en estas negociaciones.

El tema de Gross ha sido planteado directamente en La Habana en viajes recientes a la isla tanto por el senador Christopher Dodd, presidente del subcomité para América Latina de la Comisión de Asuntos Exteriores del Senado, como por el gobernador de Nuevo México, Bill Richardson.

Gross fue visitado en la capital cubana a fines de julio por su esposa Judy, y la última vez que recibió a funcionarios de la Sección de Intereses de Estados Unidos fue el 7 de septiembre, según señaló un funcionario del Departamento de Estado a fines de septiembre.

La excarcelación de Gross, de 60 años, "esperaríamos que sucediera hoy, pero esa decisión corresponde al gobierno cubano", agregó Crowley.

-----  
**LA HABANA, 18 OCT (NOTIMEX).**- Cuba afirmó hoy que las multas aplicadas por el gobierno de Estados Unidos a empresas que comerciaron con la isla ascendieron a más de dos millones 220 mil dólares sólo en el primer semestre de este año.

La acusación está contenida en un artículo en la edición digital del diario oficial Granma, en el que sostiene que "el ensañamiento" de Washington contra la isla caribeña desborda las fronteras estadounidenses.

El texto argumenta que el bloqueo, como denomina La Habana las sanciones estadounidenses, ha convertido al cardiocentro del hospital infantil "William Soler" en un objetivo de "esa absurda política de desestabilización.

Al respecto sostiene que esa institución de salud aparece desde hace tres años en una lista bajo el calificativo de "denegado", elaborada por el Departamento del Tesoro de los Estados Unidos.

Según el artículo, si un suministrador estadounidense vende un medicamento o instrumental a Cuba, se expone a que la OFAC (siglas en inglés de la Oficina de Control de Activos Extranjeros) lo sancione por comerciar con el enemigo.

La sanción por violar estas regulaciones implica hasta el rango de 10 años de privación de libertad y multas de un millón de dólares en el caso de corporaciones.

En el caso de individuos, puede ser de 250 mil dólares, mientras que las sanciones civiles por cada violación pueden llegar a ser de 65 mil dólares, de acuerdo con el diario.

-----  
**LA HABANA, 17 OCT 2010 (AFP)** - Tres presos políticos cubanos, que no están incluidos entre los 75 opositores condenados en 2003, viajarán a España a inicios de la próxima semana, informó el domingo la esposa de uno de los reos.

Ciro Pérez, de 61 años, Arturo Suárez (46) y Rolando Jiménez (41) "viajarán a España a partir del lunes", declaró vía telefónica a la AFP Lamasiel Gutiérrez, esposa de Jiménez, el único de ellos reconocido como prisionero de conciencia por Amnistía Internacional.

"Están en la prisión del Combinado del Este (donde el gobierno concentra a los presos antes de viajar), y lo único que falta es que haya capacidad en los vuelos a Madrid", añadió la mujer que, junto con los familiares de los otros dos que harán el viaje, está alojada en una casa de descanso del Ministerio del Interior.

Pérez fue condenado a 20 años de cárcel en 1994 por tenencia de armas, salida ilegal del país y piratería; Suárez a 30 años en 1987 por piratería y salida ilegal, y Jiménez a 12 años por espionaje en 2003.

Los tres serían los primeros detenidos políticos fuera del grupo de los 75 en ser liberados y en viajar a España. Su excarcelación había sido anunciada hace una semana por la Iglesia Católica cubana.

El Gobierno decidió en julio la liberación en cuatro meses de 52 disidentes que quedaban en prisión de los 75 -casi 40 ya fueron liberados y salieron rumbo a Madrid-, como resultado de un inédito diálogo con la Iglesia, instalado en mayo y apoyado por España.

Pero el presidente del Parlamento, Ricardo Alarcón, manifestó en julio en Ginebra la voluntad oficial de liberar a todos los presos políticos sobre los cuales "no pesen responsabilidades de la vida de otras personas".

Las Damas de Blanco, familiares de los presos políticos cubanos, denunciaron este domingo que el gobierno de Raúl Castro "está decidido a acabar con la oposición", con el "destierro" de los presos políticos y de todo el que pueda "sumarse" a la disidencia interna.

La Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional calcula en "varias docenas" los presos políticos no incluidos en los 52.

-----  
**MANAGUA, 17 OCT (DPA)** - El gobierno de Cuba auxilió hoy a su par nicaragüense con el envío de 12 toneladas de Biorat, un producto biotecnológico que será utilizado para controlar un peligroso brote de leptospirosis que afecta a ocho provincias del país, según fuentes oficiales.

El cargamento cubano fue recibido en el aeropuerto internacional de Managua, por el secretario general de la progubernamental Federación de Trabajadores de la Salud (Fetsalud), diputado Gustavo Porras.

El sindicalista, en declaraciones a la prensa oficial, dijo que el rodenticida comenzará a distribuirse con prioridad en ocho provincias del país afectadas por el brote de leptospirosis, una enfermedad de síntomas febriles que transmiten los roedores.

Un especialista cubano que arribó hoy al país dijo a la prensa que el Biorat, cuya aplicación práctica se aplica en Cuba desde 1985, ha demostrado su eficacia en Perú, Nicaragua, Bolivia y Trinidad Tobago, entre otros.

Destacó que también ha sido usado en el control de altas infestaciones de roedores en países de Sudamérica, Centroamérica y el Caribe y de algunos de Asia como Vietnam y Mongolia.

El gobierno de Nicaragua decretó la noche del sábado una alerta sanitaria en todo su territorio como parte de un plan para controlar el brote de leptospirosis, que ya provocó 16 víctimas mortales en ocho de las 17 provincias del país.

El Ejército de Nicaragua ha instalado hospitales provisionales en varios municipios de la provincia de León, unos 90 kilómetros al occidente de la capital, una de las localidades más afectadas por la enfermedad.

La alerta sanitaria que ejecuta el Ministerio de Salud (MINSa) reactivó comisiones de emergencia y brigadas de salud que rastrean, casa por casa, casos sospechosos de contagio por la enfermedad.

-----  
**MANAGUA, 18 OCT 2010 (AFP)** - Casi 115.000 nicaragüenses recibieron tratamiento preventivo para contener la propagación de una epidemia de leptospirosis, que ha matado a 16 personas y contagiado a otras 146 desde septiembre, informó este lunes el presidente Daniel Ortega.

"Hasta el momento en una operación relámpago se han medicado 114.676 personas en los municipios donde esta más fuerte el brote" en el noroeste del país, dijo Ortega en una comparecencia pública.

La epidemia también esta afectando la parte suroeste de Honduras, para lo que el gobierno nicaragüense ofreció al ministro de Salud, Arturo Bendaña "su disposición de acompañamiento" para enfrentar la enfermedad, reveló Ortega.

Ortega declaró el sábado una emergencia sanitaria para enfrentar la epidemia que afecta a ocho de los 17 departamentos, incluida la capital, según las fuentes oficiales.

El mandatario agradeció a Cuba, que en menos de 24 horas atendido un pedido de ayuda para combatir la epidemia, enviando 12 toneladas de rodenticida Biorat, un producto biotecnológico de manufactura cubana y a un experto en la materia para colaborar con las autoridades de salud.

La bacteria de leptospira es transmitida a través de la orina y heces de ratas, perros, cerdos, caballos y ganado bovino. Los síntomas son fiebre, vómitos, dolor en articulaciones y cefalea.

Según el ministerio de Salud, los casos febriles desde hace cuatro a cinco semanas se encuentran focalizados en los municipios de Achuapa, El Sauce, El Jicaral, Malpaisillo, La Paz Centro y en León, capital del departamento del mismo nombre, en el noroeste del país.

El Ejército comenzó este lunes la instalación de un hospital de campaña en el municipio de Achuapa, unos 150 Km. al noroeste de Managua, con el fin de atender de forma rápida a pacientes febriles.

-----  
**LA HABANA, 18 OCT (EFE).**- La legendaria bailarina y coreógrafa cubana Alicia Alonso está "lista" para celebrar el XXII Festival Internacional de Ballet de La Habana, del 28 de octubre al 7 de noviembre, que definió como una convocatoria "a la paz" y un llamado a la preservación de la vida", destacan hoy medios locales.

Alonso calificó de "todo un récord" la cifra de doce coreografías que se estrenarán durante el Festival, entre ellas, "Impromptu", "La muerte de Narciso" y "La noche del eclipse", creadas por ella.

La directora del Ballet Nacional de Cuba (BNC) hizo esas declaraciones en La Habana a su regreso de España y el Reino Unido, donde participó en homenajes de instituciones culturales de esos países con motivo de su 90 cumpleaños.

"Le quito el cero a los 90 (años) y me quedo con el 9, la edad que tenía cuando empecé a bailar. Así es que estoy comenzando", apuntó la artista que festejará su aniversario el próximo 21 de diciembre.

En España, la artista recogió el premio del Otoño Cultural Iberoamericano (OCIB) a la Cooperación Iberoamericana en el Teatro de la Maestranza de Sevilla, asistió a una gala artística en el Gran Teatro de Huelva, y después se fue a Londres, donde el Royal Ballet la agasajó por su aniversario, trayectoria y aportes a la danza.

El Festival Internacional de Ballet de La Habana -con frecuencia bianual- coincide en esta vez con el "Año Alicia Alonso", proclamado por el Ministerio de Cultura de la isla, y el 50 siglo de historia de ese evento.

Sus organizadores han anunciado la participación de bailarines, personalidades, críticos, especialistas, empresarios y compañías invitadas, entre ellas, las estadounidenses American Ballet Theatre, (ABT), en la que Alonso hizo su debut internacional y el New York City Ballet.

El festival también recibirá a otras compañías y bailarines de 17 países, incluidas primeras figuras del Royal Ballet de Londres como Tamara Rojo y Roberta Márquez; el director del Ballet de la Ópera de Berlín, Vladimir Malakhov, y el español Antonio Ríos "El Pipa" estrenará con el Ballet Nacional de Cuba su coreografía "Amor brujo".

Además, asistirán invitados del Ballet de la Ópera de Dresde, el Ballet Estable del Teatro Colón y el English National Ballet.

Este año, el programa del Festival también incluye galas dedicadas a los centenarios de la bailarina rusa Galina Ulanova y el escritor cubano José Lezama Lima, así como un homenaje al bailarín y ex director artístico del ballet ruso Bolshoi, Vladimir Vasiliev.

-----  
**NACIONES UNIDAS, 18 OCT (PL)** Cuba denunció hoy ante la ONU el robo de talentos deportivos que sufren los países subdesarrollados y reiteró su oposición a la actividad atlética que tenga el dinero como única recompensa.

Asimismo, reivindicó el derecho de las naciones del sur a organizar Juegos Olímpicos y aseguró que la edición de 2016 en Río de Janeiro, Brasil, será un éxito de toda esa parte del mundo.

Esas posiciones fueron expuestas este lunes aquí por el representante permanente alterno de Cuba ante la ONU, Rodolfo Benítez, al hablar durante un debate de la Asamblea General sobre el tema Deportes para la Paz y el Desarrollo.

El diplomático aseguró que la actividad deportiva fortalece la solidaridad y la amistad entre los pueblos como componentes indispensables de la promoción de la paz, el desarrollo y la cooperación entre las naciones.

Recordó que desde el triunfo de la Revolución Cubana en 1959, el deporte dejó de ser una exclusividad y pasó a ser un derecho de todo el pueblo, lo que permitió los relevantes éxitos en la arena internacional.

Explicó que en su país se impulsó un sistema pedagógico que incorpora a la Educación Física como parte integral de la formación del ser humano en todas sus etapas.

En Cuba la preparación deportiva arranca desde las edades tempranas, lo cual permite promover los talentos que se destaquen como futuros deportistas encargados de elevar los niveles alcanzados en la arena internacional, apuntó.

Benítez resaltó la colaboración brindada por el deporte cubano a numerosos países del sur, por medio de técnicos, profesores y entrenadores que con nuevos métodos de formación deportiva ayudan a incrementar los resultados deportivos y la masividad.

Al respecto, mencionó la existencia en Cuba de un Instituto de Medicina Deportiva, un Laboratorio de Control Antidopaje y una Escuela Internacional de Educación Física y Deporte.

-----  
**LA HABANA, 18 OCT 2010 (AFP)** - El gobierno de Raúl Castro dará prioridad al deporte popular sobre el de alto rendimiento, "altamente costoso" y "difícil de mantener" en la crisis económica por la que atraviesa Cuba, afirmó este lunes el presidente del Comité Olímpico local, José Ramón Fernández.

"El deporte de alto rendimiento es altamente costoso, y es difícil para un país en las condiciones de Cuba; pequeño, subdesarrollado, sometido a un cruel bloqueo (embargo de Estados Unidos), mantener las asignaciones económicas que requiere", declaró Fernández.

"Tiene que hacerse un sacrificio muy costoso y tenemos otros compromisos como el del deporte para todo el pueblo", expresó el también vicepresidente del gabinete de gobierno, quien dijo haber recibido esas "indicaciones específicas" del presidente Raúl Castro.

En declaraciones a la estatal Radio Rebelde, Fernández añadió que "es más importante la salud, la recreación, que la competencia y las medallas", aunque señaló que Cuba seguirá participando en eventos de primer nivel.

El dirigente deportivo mencionó como ejemplo los Panamericanos de Guadalajara-2011, a los que la isla llevará un "buen equipo" para "mantenernos al nivel que hemos tenido hasta ahora".

Cuba, que en los Juegos Olímpicos de Barcelona-1992 asombró al mundo con su histórico quinto lugar, con 31 medallas (14-6-11), tuvo un declive en la última década golpeada por la crisis económica y las deserciones, que la llevaron hasta el lugar 28 en Pekín-2008, con apenas dos títulos.

Su novena de béisbol, tricampeona olímpica y 25 veces del orbe, no gana un título mundial desde la Copa Intercontinental de Taiwán-2006, y acaba de quedar segunda en el Premundial de Puerto Rico, en el que perdió tres partidos, dos ante el campeón, República Dominicana, y otro frente a Estados Unidos.

El boxeo, considerado la locomotora del deporte cubano, se fue sin títulos por primera vez en cuatro décadas en Pekín-2008 y en el Mundial de Milán-2009 apenas logró una corona.

Ante las dificultades económicas, Cuba canceló en mayo pasado su Serie Selectiva de béisbol, prevista para junio y agosto, debido al alto costo, y tomó una serie de medias de ahorro en diversas disciplinas deportivas.

## **DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**WASHINGTON, 18 OCT (EFE).**- A sólo dos semanas de las elecciones legislativas en EE.UU., los demócratas han pedido a los votantes más tiempo y paciencia para completar el "cambio" prometido aunque reconocen que necesitarán algún aliado republicano para lograrlo.

"No podemos hacer los cambios nosotros solos", dijo en entrevista con EFE el presidente del Partido Demócrata, Tim Kaine, en referencia a algunos de los grandes temas pendientes en su agenda de gobierno como la reforma migratoria.

"Necesitamos que unos cuantos tipos con buena voluntad del otro lado trabajen con nosotros", afirmó Kaine, quien reconoció que sus enemigos políticos tienen "energía" de cara a los comicios del 2 de noviembre en los que se renovará la totalidad de la Cámara de Representantes y una tercera parte del Senado.

Los demócratas perdieron en enero la mayoría absoluta de 60 escaños en el Senado, lo que ha paralizado la reforma energética y complicado la aprobación de una reforma migratoria para

solucionar la situación de los alrededor de 12 millones de indocumentados.

La "supermayoría" de 60 de 100 escaños permite superar cualquier intento de veto o de imposición de mociones dilatorias por parte de la oposición en el proceso de leyes, un arma que han utilizado los republicanos para debilitar a sus rivales.

El margen de actuación demócrata podría empeorar a partir de noviembre, según las encuestas, que adelantan que los republicanos ganarán terreno en el Senado y apuntan que tienen la posibilidad de lograr la victoria en la Cámara de Representantes.

Los expertos hablan de una "diferencia en el entusiasmo" entre las enardecidas bases republicanas y las apáticas demócratas, un drástico contraste con el ambiente de hace años, cuando los demócratas entraron triunfales en el Congreso y la Casa Blanca.

"La difícil situación económica ha generado ansiedad entre el público y el otro bando está hambriento tras haber perdido dos ciclos políticos seguidos", explica Kaine, quien sostiene que se trata de una situación común en las legislativas que se celebran cada dos años.

"Llevo en esto 17 años y las elecciones del 2008 fueron unas elecciones catárticas (...) y no se puede mantener ese tipo de entusiasmo catártico", insistió Kaine.

"Lo que hemos hecho desde entonces es lo que la gente nos pidió, tomar decisiones difíciles y darle otra vez la vuelta a la marcha de la economía", añadió el responsable demócrata, quien dice que la decisión ahora está entre seguir mejorando o volver a la "década perdida" de George W. Bush.

Aseguró, por lo demás, que han cerrado ya parte de la brecha con los republicanos y que redoblarán los esfuerzos en esta recta final de campaña.

"El presidente y la primera dama y el vicepresidente están muy involucrados viajando para participar en mítines e infundir energía a los votantes y también aparecer con los candidatos", dijo Kaine.

"Y cuando el presidente está en campaña la gente todavía está muy entusiasmada con él", subrayó.

El Partido Demócrata, por su parte, ha desplegado los tentáculos de Organizing for America, el brazo de movilización de bases del Comité Nacional Demócrata que lo ayudó a ganar en 2008.

"Tenemos a unos 350 empleados más o menos en todos los 50 estados que están trabajando con millones de voluntarios para que se involucren en las legislativas", dijo Kaine.

Organizing for America comenzó a trabajar en la movilización de votantes en abril y en junio iniciaron una campaña puerta a puerta para llegar directamente a los votantes sobre todo a los que acudieron por primera vez a las urnas el 2008.

"El objetivo entre ahora y el día de las elecciones es lograr que todos esos votantes que formaban parte de nuestro universo y con los que nos hemos estado comunicando desde junio voten en estos comicios críticos", explicó Kaine.

El ex gobernador de Virginia dijo, por lo demás, tomar "en serio" la energía del movimiento ultraconservador Tea Party, aunque señaló que, en contra de lo que pueda parecer, ese empuje beneficia a veces más a los demócratas que a los republicanos.

"Nos han ofrecido enormes oportunidades de victoria al lograr nominar a candidatos marginales", concluye Kaine, quien adelanta que ganarán escaños el 2 de noviembre que no habrían conseguido sin el Tea Party.

-----  
**SCRANTON (PENNSYLVANIA EE.UU.), 18 OCT (DPA)** - Kelli Henning tiene 33 años y reside en Scranton, estado norteamericano de Pensilvania.

Envío 85 solicitudes de trabajo en los últimos meses, pero a pesar de sus 14 años de experiencia en la administración de una tienda pequeña no logró encontrar nada.

Junto con su marido, acude a un centro estatal de entrenamiento laboral. "Dicen que las cosas están mejorando, pero yo no lo veo", dice su marido, Mark Henning, de 31 años, cuando dejan el centro, que les ofrece ayuda en la redacción del currículum, entrenamiento tecnológico y otros cursos.

Ambos están desempleados y reciben asistencia del gobierno para poder comer.

Scranton, una ciudad de 72.000 personas en el noreste de Pensilvania, se vio duramente golpeada por la crisis económica a pesar de que el centro de la ciudad sigue muy activo. La economía local,

antes centrada en la industria manufacturera y la minería, ahora se sostiene en la asistencia sanitaria y la educación.

La región que la rodea tiene la tasa más alta de desempleo en el estado. Y esas son malas noticias para los demócratas, que quieren ganar en y alrededor de Scranton, ya que esa ciudad, con su base sindical y su población de clase trabajadora, tiene una larga historia de apoyo al partido de centro-izquierda.

Los votantes en Scranton -y en gran parte de la nación- están cansados de Washington y de la aparente incapacidad de los políticos para hacer algo con el abatimiento económico, a pesar de que poco a poco parecen presentarse datos positivos.

Los republicanos esperan poder aprovechar ese estado de ánimo nacional en las elecciones parlamentarias y locales del 2 de noviembre, que son vistas en general como un referéndum a los dos primeros años de la presidencia de Barack Obama.

La tasa de desempleo en la región de Scranton está en un 10,2 por ciento comparado con el 9,6 por ciento a nivel nacional.

El descontento con la economía junto con un desdén general por el 'establishment' político podría significar problemas para Paul Kanjorski, el congresista demócrata que lleva representando a gran parte de la región desde hace 25 años.

Las encuestas muestran que el postulante republicano Lou Barletta, alcalde de la cercana Hazleton, tiene una ligera ventaja, incluso a pesar de que el distrito votó por Obama con el segundo margen más amplio del estado en 2008.

La carrera es vista como un indicador en un estado que es seguido de cerca en las elecciones nacionales y que aportó al país demócratas de alto perfil como el ex presidente Bill Clinton y el vicepresidente Joe Biden.

Scranton es la ciudad natal de Biden y muchas veces es retratada en círculos políticos como representativa de la clase trabajadora estadounidense.

Es la "quintaesencia" de la ciudad obrera, dice David Weber, de 53 años, habitante del lugar. "Todos aquí somos de clase trabajadora".

Como muchos votantes en la zona, apoyó a Obama y "lo votaría tres veces si pudiera", pero siente que no logró progresar mucho en el tema empleo. Él mismo se quedó sin trabajo en una imprenta, porque fue trasladada al extranjero. "Siempre trabajé con las manos. Y cuando era más joven siempre había algún trabajo que hacer", comenta.

Los esfuerzos por entrenar a los ciudadanos en trabajos en tecnología de avanzada y energía verde, presentados como el futuro por muchos políticos, lo dejan indiferente. "No todo el mundo puede ser un experto en computadoras", dice resignado.

Algunos miembros de la cúpula demócrata local están desertando del partido en esta elección e incluso dieron su apoyo al republicano Barletta.

"Kanjorski ya no es la voz del hombre trabajador en el noreste de Pensilvania", dice Brian Kelly, que compitió con Kanjorski en las primarias del partido y ahora apoya al republicano.

Los demócratas destacan sin embargo su larga experiencia en el Congreso, algo que Barletta no tiene. Muchos demócratas dicen además que las políticas del partido aún no tuvieron suficiente tiempo de implementarse y que los republicanos no podrán resolver los problemas del país.

"Yo creo que lo intentan, pero la economía estaba tan mal cuando llegó Obama que le está llevando más tiempo de lo que esperábamos", señala Mark Henning.

Los candidatos ya se enfrentaron dos veces antes, pero estas elecciones serán diferentes, ya que el ánimo nacional se inclina hacia los republicanos, asegura Shawn Kelly, portavoz de Barletta.

"En el 2008, la gente estaba llena de esperanza de cambio", añade.

"Pero no recibieron lo que pensaban que iban a recibir".

---

**WASHINGTON, 18 OCT (NOTIMEX).**- A mediados de octubre el desempleo en Estados Unidos sin ajustes temporales alcanzó el 10 por ciento, según la firma Gallup, que hoy apuntó que dicha cifra 'debería' estar reflejada en el reporte gubernamental del próximo 5 de noviembre.

'La medición del desempleo de Gallup mostró un brusco incremento hacia los dobles dígitos al final de septiembre, antes de los ajustes temporales', señaló Gallup.

Según la encuestadora la cifra obtenida en octubre es esencialmente la misma (10.1 por ciento) que la de finales de septiembre, pero refleja una abrupta subida respecto al 9.4 por ciento registrada a mediados de ese mes y del 9.3 por ciento a finales de agosto.

Añadió que la medición a la mitad de octubre sugiere que de la tasa de desempleo de dobles dígitos se ha mantenido a lo largo de la primera mitad del mes en curso.

Al respecto, el modelo de Gallup sugiere que el reporte gubernamental del desempleo para octubre estará en un rango de entre 9.7 y 9.9 por ciento al ser publicado el próximo 5 de noviembre.

Gallup también encontró que el subempleo bajó ligeramente de 18.8 en la primera quincena de septiembre a 18.6 a mediados de octubre.

La cifra del subempleo se obtiene de la suma del 10 por ciento de desempleo, más el 8.6 por ciento de empleados de medio tiempo pero que quieren trabajar tiempo completo.

Al respecto señala el análisis de Gallup- la falta de un aumento en la medición para el subempleo cuando la tasa de desempleo está aumentando normalmente sería una buena señal para los trabajos y la economía.

Sin embargo, señaló que la baja en el porcentaje de trabajadores de medio tiempo que buscan trabajar tiempo completo no es necesariamente positivo, porque podría reflejar que algunos simplemente se quedan sin trabajo y no hay nuevas contrataciones para turnos parciales.

-----  
**NAGOYA, JAPÓN, OCT 18 (REUTERS)** - El mundo no puede permitirse el lujo de que la riqueza natural desaparezca, dijo el lunes Naciones Unidas al comienzo de una importante reunión para combatir la pérdida de especies animales y vegetales que apuntalan modos de vida y economías.

Naciones Unidas dice que el mundo afronta el mayor ritmo de extinción desde que los dinosaurios desaparecieron hace 65 millones de años, una crisis que tiene que ser abordada por Gobiernos, empresas y comunidades.

La reunión de dos semanas pretende instar a naciones y empresarios a adoptar pasos amplios para proteger y restaurar ecosistemas como bosques, ríos, arrecifes de coral y océanos que son vitales para una población humana siempre en crecimiento.

Estos aportan servicios básicos como aire limpio, agua, comida y medicinas que muchos dan por sentado, según Naciones Unidas, y necesitan ser valorados adecuadamente y gestionados por gobiernos y corporaciones para revertir los daños causados por el crecimiento económico.

Los ecosistemas más flexibles también podrían reducir los impactos del cambio climático, como las sequías extremas y las inundaciones, además de contribuir a luchar contra la pobreza, según el organismo.

"Esta reunión es parte del esfuerzo mundial por abordar un hecho muy simple: estamos destruyendo la vida en la Tierra", declaró Achim Steiner, director del Programa de Medio Ambiente de Naciones Unidas, en la inauguración de la reunión en Nagoya, en el centro de Japón.

Delegados de casi 200 países tendrán que acordar nuevos objetivos para el 2020 después de que los gobiernos fracasaran en gran medida a la hora de cumplir el objetivo de lograr una significativa reducción en la pérdida de diversidad biológica.

Un estudio respaldado por la ONU y publicado este mes dijo que el daño ecológico en todo el mundo causado por la actividad humana en el 2008 totalizó 6,6 billones de dólares, equivalente al 11 por ciento del Producto Interior Bruto mundial.

Los ecologistas dijeron que necesitaban acordar un plan urgente de rescate para la naturaleza.

-----  
**BRUSELAS, 18 OCT (DPA)** - Los partidos belgas que deben llegar a un acuerdo de gobierno, encabezados por los nacionalistas flamencos de la Nueva Alianza Flamenca (NV-A), de Bart De Wever, y el partido socialista (PS) de Valonia, siguen sin llegar a un acuerdo para formar gobierno.

Por ello, está previsto que el rey Alberto II intente otra vez encarrilar las conversaciones.

Bart de Wever, vencedor claro en los comicios adelantados del pasado 13 de junio, seguidos del Partido Socialista de Valonia (PS), de Elio di Rupo, aseguró hoy en la prensa belga que ya es "casi imposible" el acuerdo.

Alberto II encargó el pasado día 9 a Bart de Wever la tarea de "aclarar" si existen o no posibilidades de formar un gabinete para superar la crisis interna que padece Bélgica, actualmente al frente del semestre de presidencia europea.

Ahora compete de nuevo al monarca decidir la manera de seguir adelante, para evitar que se caiga en un vacío de poder especialmente delicado en estos momentos, cuando se debe pactar, entre otros asuntos, el nuevo presupuesto para 2011.

"Fabula acta est (la obra ha terminado)," dijo esta noche De Wever, de acuerdo con la agencia de prensa Belga. La frase en latín es atribuida al emperador romano Augusto antes de morir.

Al decirla con contundencia De Wever ha dejado en evidencia, opinan los analistas, que el acuerdo parece casi ya imposible de conseguir debido a lo enconado de las posturas de flamencos y valones.

No obstante, parece que ahora eso no se puede aplicar. Este domingo De Wever propuso un compromiso con los valones sobre temas delicados como la reforma financiera o la división del distrito electoral de Bruselas.

El espinoso asunto de quien debe tener mayores competencias en el estado federal, y de las -a juicio de los flamencos- "excesivas" transferencias de dinero de Flandes a la "caja de la seguridad social federal", aparte del destino de Bruselas, han sido las grandes piedras en el zapato que han hecho hundirse las negociaciones.

"Decir que estoy decepcionado es poco (...). No he dormido por este asunto", dijo De Wever. La NV-A apuesta por una progresiva independencia de Flandes, la zona rica del norte, de la sureña Valonia, menos favorecida.

Aunque los flamencos del N-VA desean cada vez mayor independencia, el PS, el otro gran vencedor de los comicios del pasado 13 de junio, tras los independentistas flamencos, desea mantener la unidad federal del país, nacido en 1830.

Sobre la mesa de debate figura el sensible asunto de la reforma del Estado actual, que conceda mayores competencias a los flamencos, en detrimento de la empobrecida zona de Valonia.

-----  
**ATENAS, 18 (ANSA)** - El premier griego Yorgos Papandreu invitó hoy a los griegos a dar un voto de confianza al gobierno en el plano de saneamiento y reformas, en las elecciones del 7 de noviembre próximo.

Al aceptar el desafío de la oposición que desde el principio quiso hacer de los escrutinios locales un "referéndum" sobre el acuerdo con la Unión Europea-FMI y sobre el plan de austeridad sancionado por Papandreu, el premier de hecho admitió hoy que precisamente se trata de eso.

Después de haber definido como "histórico" el sufragio del 7 de noviembre, el jefe socialista dijo, en una reunión de gabinete, citado por la agencia ANA, que con su voto los griegos decidirán "si seguir con el trabajo para salvar el país o volver atrás hacia la decadencia y la degeneración".

La dirigente del Partido comunista, Aleka Papariga, invitó a los griegos a "castigar" a los dos principales partidos, el socialista Pasok y Nueva Democracia (ND, centroderecha), poniendo fin a un bipartidismo de hecho para poder "cambiar" verdaderamente el país.

Según los últimos sondeos, el 70 por ciento de los griegos considera que el acuerdo con la UE-FMI para un préstamo de 110 mil millones de euros, que hizo necesario un duro plan de austeridad, podía haber sido evitado.

Esta posición es sostenida también por ND. Los sondeos muestran por otra parte que el Pasok mantiene una neta ventaja mientras el ND está en clara caída y el LHE en fuerte crecimiento.

-----  
**PEKIN, OCT 18 (REUTERS)** - China debe realizar una "gran transformación" en el crecimiento de su industria pesada y encarar una reforma política "vigorosa pero estable" para evitar que la segunda mayor economía del mundo flaquee, dijeron el lunes los líderes del Partido Comunista.

La directiva hacia una nueva fase de crecimiento impulsada por el gasto de cientos de millones de trabajadores y agricultores fue emitida al final de un encuentro del Comité Central del Partido Comunista, donde se delineó un plan de desarrollo para el período 2011-2016.

En ese período, la economía china crecería cerca de un 50 por ciento a 7,5 billones de dólares, superando cómodamente a Japón y acercándose a Estados Unidos.

En un reflejo del fuerte crecimiento económico, el gasto del Gobierno chino subió un 28,8 por ciento en septiembre a tasa anual, totalizando 846.900 millones de yuanes (127.000 millones de dólares), según cifras oficiales.

Sin embargo, las autoridades temen que los desequilibrios domésticos puedan golpear ese ascenso al contener la demanda y generar malestar social. El primer ministro Wen Jiabao ha dicho

que el crecimiento podría ser ahogado si el Gobierno no logra volverse más abierto y responsable ante la ciudadanía.

"China aspira a lograr una gran transformación en la reestructuración económica y a mantener un crecimiento estable y relativamente rápido", señaló el comité del partido, según la agencia oficial XINHUA.

El Gobierno también hará esfuerzos "vigorosos pero estables" para promover la "reestructuración política", dijo XINHUA.

Los líderes chinos se aferrarían a su actual receta de impulsar la demanda interna y evitar experimentos políticos demasiado audaces.

El presidente Hu Jintao ha señalado que el país debe generar un "crecimiento más inclusivo", reduciendo la brecha entre la población urbana rica y cientos de millones de trabajadores y agricultores.

"La participación del ingreso personal en la distribución del ingreso nacional debe aumentar", señaló el comunicado del encuentro.

Zhang Ping, titular de la Comisión Nacional para el Desarrollo y la Reforma, dijo que la clave para apuntalar el crecimiento económico era promover un mayor bienestar social y un mejor acceso a la vivienda.

"Expandir la demanda interna es la estrategia guía en el largo plazo de nuestro desarrollo económico y social", afirmó Zhang a la edición del lunes del diario del Partido Comunista.

-----  
**PEKÍN, 18 OCT 2010 (AFP)** - El comité que atribuyó el premio Nobel de la Paz al disidente preso Liu Xiaobo "debe excusarse ante China", estimó este lunes en un editorial el diario oficial Global Times.

"El comité Nobel acaba de provocar un grave enfrentamiento ideológico entre China y Occidente. En lugar de promover la paz, el premio de la Paz de este año agrava la incompreensión y la hostilidad entre China y Occidente", estima el diario en lengua inglesa, conocido por sus tomas de posición nacionalistas.

Según el periódico, que dijo basarse en un sondeo, cuando la gran mayoría de chinos ignoran la atribución del premio al disidente debido a la censura, "la mayoría de los ciudadanos chinos se oponen a la decisión de otorgar el Nobel de la Paz a Liu Xiaobo.

"Occidente no tiene derecho de ir contra los valores y la opinión de la población china", prosigue el editorial.

El jueves pasado, Pekín consideró que el premio equivalía a "fomentar el crimen" y denunció "las guerras ideológicas sin fin" de Occidente.

Pekín, después del anuncio del premio, canceló varios encuentros y visitas de responsables previstas entre China y Noruega, así como una gira por China de una comedia musical noruega.

El ministro de Relaciones Exteriores de Noruega, Jonas Gahr Stoere, anunció el viernes que había manifestado a las autoridades chinas que "lamentaba" su reacción ante el premio Nobel a Liu Xiaobo, cuya liberación pidió de nuevo.

A pesar de las fuertes advertencias de China, el Premio Nobel de la Paz de 2010 fue otorgado el 8 de octubre a Liu Xiaobo, un ex profesor condenado en diciembre de 2009 a 11 años de prisión por haber participado en la redacción de la "Carta 08", un llamado a la democratización de China.

-----  
**WASHINGTON, 18 OCT (DPA)** - El gobierno estadounidense cree que empresas chinas están ayudando al régimen iraní en la mejora de su tecnología de misiles y en el desarrollo de armas nucleares, según asegura hoy el diario "The Washington Post", que se basa en informaciones de círculos gubernamentales.

Pekín estaría incumpliendo así las sanciones impuestas a Teherán por el Consejo de Seguridad de la ONU para forzar al país persa a frenar su controvertido programa nuclear, y que Estados Unidos y la Unión Europea intensificaron con medidas adicionales.

El mes pasado una delegación estadounidense entregó al gobierno de Pekín una lista con los nombres de las empresas y bancos que estarían implicados.

Un portavoz de la embajada china en Washington aclaró que su gobierno "investigará" los asuntos propuestos por Estados Unidos.

Según el rotativo, la participación de China en el sector energético iraní podrá lastrar las relaciones entre Pekín y Washington. Según Estados Unidos, el gigante asiático es el único gran país que cuenta con inversiones relevantes en la industria gasista y petrolera de Irán. "Todos los demás se han retirado", cita el diario a un funcionario del gobierno.

El viernes pasado el régimen iraní se mostró por primera vez en un año dispuesto a conversar con las potencias internacionales sobre su programa nuclear. Dos días más tarde, el presidente del país persa, Mahmud Ahmadineyad, advirtió que no hará ninguna concesión respecto al programa atómico.

-----  
**ROMA, 18 (ANSA)** - Estados Unidos advirtió hoy que la reconciliación en Afganistán es la "palabra clave" para el proceso de estabilización del país y dijo que existe "espacio para quien quiera" participar de ese proceso, ya que "esta guerra no pueda ser vencida sólo con las armas".

El enviado estadounidense para Afganistán, Richard Holbrooke, se pronunció de este modo en la reunión en curso en Villa Madama, Roma, preparatoria del encuentro de la OTAN previsto el 19 y 20 de noviembre.

"Existe espacio para quien quiera la reconciliación", manifestó Holbrooke en una rueda de prensa, y sostuvo que es esa la "palabra clave" de la comunidad internacional en su apoyo al proceso bajo "conducción afgana".

La inclusión debe tener como condición la "renuncia" a cualquier tipo de vínculo con la red Al Qaeda, la entrega de las armas y el respeto de la Constitución, subrayó.

El canciller italiano, Franco Frattini, abrió la conferencia de Roma de los enviados especiales para Afganistán y Pakistán, que analizará el proceso de transición y control de territorio en Kabul.

La reunión se realiza con participación, entre otros, del canciller afgano Zalmay Rassoul, el comandante de la Fuerza Internacional de Asistencia a la Seguridad (ISAF) David Petraeus, y el representante de Naciones Unidas Staffan De Mistura.

Holbrooke manifestó que "no sería útil realizar especulaciones" sobre el rol de la OTAN para los contactos entre grupos talibanes y el gobierno afgano.

"Continuamos dando apoyo al proceso de reconciliación bajo conducción afgana, pero no sería útil hacer especulaciones sobre este tema", dijo.

El enviado especial estadounidense para Afganistán advirtió que "Irán tiene un rol que desarrollar para una solución pacífica" del conflicto en Kabul y consideró que Washington "no tiene ningún problema" en dialogar con un representante de Teherán.

Holbrooke se refirió así a la presencia de un delegado de Teherán en la reunión de enviados especiales en Roma.

"Esta es una reunión sobre Afganistán. Nos preguntaron si teníamos problemas en tener a Irán sentado en la misma mesa, pero lo que sucede aquí no incidirá en las cuestiones bilaterales", sostuvo.

El enviado especial alemán, Michail Steiner, dijo que la transición "debe ser un proceso irreversible" sobre "la base de la realidad en el terreno".

Steiner ratificó que la transición comenzará en 2011 y deberá ser completada en 2014, mientras sostuvo que "no se trata de un retiro de tropas, sino de una precondition para el retiro, no existe una coincidencia perfecta entre las dos cosas".

-----  
**PARÍS, 18 OCT (EFE).**- Francia trabaja para encontrar una nueva fecha al encuentro entre el primer ministro israelí, Benjamin Nentanyahu, y el presidente palestino, Mahmud Abbas, en París, después de que Israel anunciara el retraso del inicialmente previsto, afirmó hoy un portavoz diplomático.

Aunque diferentes medios habían señalado que la cumbre, a la que también tenía previsto asistir el presidente egipcio, Hosni Mubarak, tendría lugar el próximo día 21, el portavoz recordó que ninguna fecha había sido retenida.

"Trabajamos con nuestros socios para poder organizar (la cumbre), cuando las condiciones estén reunidas, y seguimos dialogando con ellos sobre la mejor forma de hacer progresar colectivamente el proceso de paz en Oriente Medio", indicó el portavoz.

Agregó que Francia constata que ese proceso está bloqueado y que los mecanismos para acompañarlo son "insuficientes", tal y como había asegurado el presidente galo, Nicolas Sarkozy, el pasado día 27 tras recibir a su homólogo palestino.

Francia había anunciado su intención de reunir en París a Abbas, Netanyahu y Mubarak para preparar conjuntamente la cumbre de la Unión por el Mediterráneo (UPM) prevista para finales de noviembre en Barcelona.

Al encuentro estaba también invitada la secretaria de Estado de Estados Unidos, Hillary Clinton.

La reunión forma parte de los esfuerzos de París por utilizar la UPM como herramienta para contribuir al proceso de paz.

Sin embargo, la oficina del primer ministro israelí anunció el pasado sábado el retraso de esa reunión.

Francia ya había abierto la puerta a ese retardo ante la ruptura de las conversaciones directas entre ambas partes después de que Israel decidiera no prolongar la moratoria sobre los asentamientos judíos en los territorios palestinos ocupados.

-----  
**RAMALA, CISJORDANIA (AP)** \_ Los palestinos están listos para poner fin a todos sus reclamos históricos contra Israel una vez que establezcan su Estado en los territorios ocupados durante la Guerra de los Seis Días, dijo el domingo el presidente palestino Mahmud Abbas.

En una entrevista con la televisión israelí, Abbas también dijo que él sigue prefiriendo continuar las negociaciones con el primer ministro israelí Benjamin Netanyahu, pero considerará otras opciones si el diálogo se ve interrumpido debido a que Israel continúa ampliando sus asentamientos en el territorio en disputa.

El gobierno del presidente estadounidense Barack Obama lanzó de nuevo las conversaciones el mes pasado, pero pronto se presentaron problemas debido a la negativa de Israel de ampliar una veda a la construcción de asentamientos judíos. Abbas dice que no tiene caso negociar mientras los asentamientos sigan tomando tierras que los palestinos exigen para formar su Estado.

Los palestinos desean crearlo en Cisjordania, Gaza y el este de Jerusalén, capturado por Israel en esa guerra de 1967. Israel ya se retiró de Gaza, pero aproximadamente medio millón de israelíes se han asentado en otras áreas ganadas en la guerra.

Netanyahu desea que los palestinos reconozcan a Israel como un estado judío, y anteriormente en la semana dijo que podría extender la veda a la construcción de asentamientos a cambio de ese reconocimiento. La moratoria de 10 meses a la edificación de nuevas viviendas en Cisjordania expiró a fines de septiembre, y Abbas ha dicho que no regresará a la mesa de diálogo si no hay una ampliación a dicha veda.

Los palestinos argumentan que no les corresponde a ellos determinar cuál es la naturaleza del estado de Israel. Abbas hizo notar que Israel y la Organización para la Liberación Palestina se reconocieron mutuamente en 1993, y considera que esto debería ser suficiente. Abbas encabeza la OLP.

Sin embargo, en un aparente intento por llegar a la opinión pública israelí, dijo que, una vez que los palestinos hayan establecido su Estado dentro de las fronteras que había en 1967, "hay otra cosa importante a la cual poner fin, y estamos listos para ello, a poner fin a los reclamos históricos".

No entró en detalles sobre a qué exigencias específicas estaban renunciando, pero tradicionalmente han reclamado el derecho de los refugiados palestinos a regresar a su tierra natal en territorio israelí.

Cuando se le preguntó sobre posibles opciones si las conversaciones se interrumpen, Abbas dijo que los palestinos podrían recurrir al Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas en busca de reconocimiento para su Estado.

"Están abiertas todas las opciones, pero no queremos usarlas todas en este momento. Nos estamos enfocando en reanudar las conversaciones directas", afirmó.

## **RESEÑA CABLEGRAFICA...**

- **WASHINGTON.** La economía, educación y migración conformarán la agenda de prioridades del presidente Barack Obama el próximo año, dijeron dos de sus principales colaboradores. David Axelrod, uno de los asesores principales del mandatario, destacó también el tema del empleo, que calificó como una de las dos "prioridades continuas" junto al impulso del crecimiento de esta

Administración. Axelrod indicó que en el ámbito legislativo, el Gobierno de Obama continuará empujando temas como la reforma fiscal y del sector energético, "y ciertamente migración". Por separado, el vocero presidencial, Robert Gibbs expresó que otros de los temas que Obama empujará ante el Congreso en la segunda mitad de su Administración será la reforma educativa. (NOTIMEX/18)

- **MONTEVIDEO.** Jóvenes de Argentina, Brasil, Colombia, Bolivia, Paraguay y Uruguay, aprobaron una declaración conjunta del parlamento juvenil del MERCOSUR, en la que instan a incluir en forma obligatoria en la educación media, los idiomas oficiales de los países del bloque y su historia reciente. Reunidos en la sede administrativa del MERCOSUR los jóvenes pidieron "la inclusión de la enseñanza de los idiomas oficiales" de los países integrantes del bloque, en alusión al castellano y al portugués, sin mencionar al guaraní, una de las lenguas madres de Paraguay. Asimismo abogaron por la "integración de todos los alumnos indistintamente de su sector social, etnia y o capacidad", por un "presupuesto equitativo para la educación" y por la implementación de "equipos multidisciplinarios con psicólogos y pedagogos" para acompañar el seguimiento educativo. (AFP/18)

- **BRASILIA.** El debate televisivo entre los presidenciables brasileños, Dilma Rousseff y José Serra, fue aburrido y ambos eludieron hablar de las denuncias de corrupción y el aborto, afirmaron especialistas en campañas electorales. Rousseff, oficialista y el opositor José Serra en el segundo duelo televisivo, transmitido por Rede TV, de cara al balotaje del 31 de octubre. Ambos eludieron polemizar sobre el aborto, tema que había dado lugar a una polémica intensa en las últimas semanas. El choque entre los presidenciables no tuvo un vencedor claro, y Rousseff fue reiterativa al acusar al Gobierno del ex presidente Fernando Henrique Cardoso, de intentar privatizar PETROBRAS, opinó el politólogo Carlos Mello. (ANSA/18)

- **LONDRES.** El presidente de Chile, Sebastián Piñera, se comprometió a ratificar el convenio sobre seguridad y salud de las minas de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), menos de una semana después del rescate de 33 mineros atrapados en la región de Atacama. El convenio, que data de 1995, define las prácticas de seguridad en las minas y permite a los trabajadores denunciar las condiciones de seguridad sin temor de perder sus empleos. Hasta el día de hoy, ha sido ratificado por unos 20 países, entre los que por el momento no figura Chile. (AFP/18)

- **PEKIN.** El Partido Comunista chino consolidó su papel determinante en el desarrollo de China a un ritmo "relativamente rápido" en los próximos cinco años, y colocó al vicepresidente Xi Jinping, en órbita para la sucesión del jefe de Estado Hu Jintao en el 2013. La renovación política, con la quinta generación de dirigentes comunistas, después de Mao Tse Tung, Deng Xiaoping, Jiang Zemin y Hu Jintao, ocupó un lugar destacado durante los cuatro días del pleno del PCC que terminó este lunes, con el nombramiento de Xi Jinping al cargo de vicepresidente de la Comisión Militar Central (CMC). (AFP/18)

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos A. González Álvarez **Sala Digital:** Raquel Román Gambino

**Asistente de Edición:** Rosa Amelia Martínez Valdés **Reseña Cablegráfica:** Yurima Valdivieso Gutiérrez

**Selección Internacional:** Juan Rivero Fuxá **Corrección:** Raquel Román Gambino

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---